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Anwesend 
 
- Vorsitz 
Beck, Günter     
 
- Mitglieder 
Baglan, Baris     
Hafner, Klaus     
Helm-Becker, Ansgar     
Hof, Horst     
Köbler-Gross, Sylvia     
Pohl, Christine  Dr.     
Schäfer, Herbert     
Wenderoth, Gerhard     
Bub, Kerstin   Vertreterin von Herrn Strutz 
Lossen-Geißler, Eleonore Dr.   Vertreterin von Herrn Dietz-Lenssen 
Odenweller, Anette   Vertreterin von Herrn Lippold 
 
- Schriftführung 
Frey, Stefan     
 
 
-  Verwaltung 
Ebert, Heinz-Dieter     
Klein, Jennifer     
 
 
Entschuldigt fehlen 
 
- Mitglieder 
Dietz-Lenssen, Matthias Dr.   Vertreterin Frau Loosen-Geißler 
Imhof, Jan     
Lippold, Manfred   Vertreterin Frau Odenweller 
Schykowski, Martin     
Strutz, Harald   Vertreterin Frau Bub 
 
- Mitglieder (nicht Ratsmitglieder) 
Müller, Marco     
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T a g e s o r d n u n g 
 
 

a) nicht öffentlich 

 
1. Entscheidung über öffentliche Belange der Punkte 3 bis 7 
 
2. Kenntnisnahme der Niederschrift über die Sitzung vom 07.11.2017 
 
 

b) öffentlich 

 
3. Sportförderung, Zuschüsse vereinseigene Baumaßnahmen 2018 
 
4. Bericht über die aktuellen Sportstättensanierungen, Information über die Zuwendungsförde-

rungspraxis des Landes 
 
5. Vorschlag für eine Prioritätenliste zur Förderung des Sportstättensanierungsprogramms, Vorla-

ge 1732/2018 
 
6. Ausblick auf die geplanten Sportveranstaltungen der Stadt Mainz 
 
7. Mitteilungen 
 
 
 
Der Vorsitzende  eröffnet um 16.30 Uhr die Sitzung und stellt fest, dass form- und fristgerecht eingela-
den wurde und die Beschlussfähigkeit gegeben ist. Als Gäste sind vom Stadtsportverband Mainz Herr 
Reinemann, Herr Kramer und Herr Muy anwesend. 
 
Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht geltend gemacht. 
 
Sodann erfolgt der Eintritt in die Tagesordnung. 
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öffentlich 

 
 
Punkt 3 Sportförderung, Zuschüsse vereinseigene Baumaßnahmen 2018 

 
Für die Gewährung von Zuschüssen an Sportvereine für vereinseigene Bau- und 
Instandsetzungsmaßnahmen stehen im Haushalt der Sportverwaltung für das 
Jahr 2018 69.000,00 € zur Verfügung.  
Es sind 8 Maßnahmen aufgelistet. Bei einer Bezuschussung mit 25% würden insge-
samt 61.768.-€ an die Vereine ausgezahlt. Zu den einzelnen Maßnahmen gibt es 
keine Fragen.  
Die Bezuschussung der Vereine wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 

Betrag Datum Zweck 25%

1. Turngemeinde 1861 e.V. Mainz-Gonsenheim 5.072,92 € 22.01.2018 Erneuerung Fenster 1.268 €

2. Yacht-Club Mainz e.V. 54.235,44 € 05.02.2018 Teilerneuerung Steganlage 13.559 €

3. SG zu Mainz 1862 e.V. 59.900,00 € 26.02.2018 Neubau Bogensportgelände 14.975 €

4. TV Hechtsheim 1882 e.V. 34.500,00 € 03.04.2018 Sanierung Heizung Vereinsturnhalle 8.625 €

5. 1.Mainzer Minigolf-Club e.V. 13.392,18 € 26:04:2018 Herrichtung der Anlage für DM 2018 3.348 €

6. Turngesellschaft 1899 Gonsenheim e.V. 61.000,00 € 07.05.2018 Sanierung Flachdach Jahnturnhalle 15.250 €

7. AC 1909 e.V. Laubenheim 5.905,69 € 01.08.2018 Übungsraum Fenstersanierung 1.476 €

8. MRV 1878 e.V. 13.065,00 € 30.08.2018 Abdichtung Bootshaus 3.266 €

247.071 € 61.768 €

Verein

gesamt:
 

 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 4 Bericht über die aktuellen Sportstättensanierungen, Information über die 

Zuwendungsförderungspraxis des Landes 
 
2018 wurden das Kunstrasenkleinspielfeld in Mainz-Drais und das Kunstrasenklein-

spielfeld auf der Sportanlage in Mainz-Gonsenheim (beide Spielfelder der 1. Gene-

ration) komplett saniert und auf den neuesten Standard gebracht. In Gonsenheim 

wurde auch noch ein schalldämmender Ballfangzaun errichtet. Zudem wurde die 

Trainingsbeleuchtung ertüchtigt.  

Während in Drais die Sanierung über den städtischen Haushalt durchgeführt wer-

den konnte (teilweise aus übertragenen Restmitteln von der Sanierung des Groß-

spielfeldes in Drais), wurde die Sanierung in Gonsenheim noch mit Restmitteln aus 

dem Treuhandauftrag der GVG zur Entwicklung der ehemaligen amerikanischen 

Kaserne „Lee Barracks“ beglichen. Die Maßnahme in Drais schlägt mit rund 

165.000 € zu Buche. In Gonsenheim waren die Kosten mit 225.000 € höher, da dort 

die alte ET-Decke ausgetauscht werden musste und zusätzliche Gewerke (Ballfang-

zaun und Flutlichtertüchtigung) hinzukamen.    

Aktuell wird das Kunstrasengroßspielfeld in Mainz-Ebersheim saniert. Der Platz,  

ein Kunstrasenplatz der 1. Generation, war völlig verschlissen und ausgehärtet.  Die 
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Sanierung befindet sich nun in den letzten Zügen. Die voraussichtlichen Kosten 

betragen rund 370.000 €. Ein Zuschuss seitens der ADD gab es nicht. Die Mittel 

hierfür stehen im konsumtiven Haushalt zur Verfügung.  

Im Vorfeld der Baumaßnahem wurde auch die Möglichkeit eines Landeszuschusses 

geprüft. Diese Möglichkeit wurde jedoch nach Gesprächen mit dem zuständigen 

Ministerium in Mainz verneint, da momentan der Fokus der Förderung darauf ge-

richtet wird, dass die baulichen Maßnahmen den Schulsport in den Vordergrund 

stellen. D.h., kann keine ausreichende schulische Auslastung nachgewiesen werden 

(bei Sportplätzen wird eine gewisse Jahresstundenzahl erwartet), wird eine Bezu-

schussung abgelehnt. Da in Ebersheim nur eine Grundschule den Sportplatz nutzt, 

konnte hier die erforderliche Auslastung nicht erreicht werden. 

Handelt es sich bei einer Baumaßnahme um eine Investition (z.B. Neubauten oder 

wenn neue Werte geschaffen werden),  wäre die Unabweisbarkeit nachzuweisen 

gewesen. Dies wäre aus den oben geschilderten Umständen z.B. für den Sportplatz 

nicht möglich gewesen. Die Sanierung hätte nicht durchgeführt werden können.  
Es wird beim Ministerium die grundsätzliche Auffassung vertreten, dass nicht nur 

der Bau sondern auch die Sanierung/Erhaltung von Freisportanlagen durch die 

Gemeinden und Städte keine Pflichtaufgabe darstellt, die sich aus dem Sportförder-

gesetz ableiten lässt. Dabei wird die Erhaltung der Sportanlagen ausdrücklich im 

Sportfördergesetz des Landes Rheinland-Pfalz gefordert. Sie wird vom Land jedoch 

dann nicht mehr als Pflichtaufgabe gesehen, wenn die Sportanlage aufgrund ihrer 

Lebenserwartung (in der Regel bei Kunstrasenplätzen etwa 15 Jahre) abgeschrieben 

ist. Darüber hinaus wären reine Kunstrasenplätze für den Schulsport nicht geeignet, 

vielmehr wären zusätzliche Linierungen für andere Sportarten (z.B. Volleyball, Ho-

ckey etc.) notwendig.  

Die momentan vom Land im Zuschussverfahren angewandte Fokussierung auf den 

Schulsport erfordert eine Grundsatzentscheidung für die zukünftige Förderpraxis. 

Es sollte daher auf politischer Ebene eine Grundsatzentscheidung getroffen wer-

den. Zusammen mit dem Schuldezernenten wird Herr Beck mit Minister Lewentz 

ein Gespräch führen. Unabhängig davon wird auch der Präsident des Landessport-

bundes in dieser Angelegenheit beim Minister vorstellig.  

Für die Mitglieder des Sportausschusses ist die Haltung des Ministeriums nicht 
nachvollziehbar und sie unterstützen daher die Vorgehensweise der Verwaltung. 
Herr Baglan gibt zu bedenken, dass selbst die Erhaltung der bestehenden Sportstät-
ten nicht ausreicht, da die Nachfrage nach Sportflächen in Mainz in den letzten Jah-
ren permanent steigt. Die Einwohnerzahlen steigen von Jahr zu Jahr. Die Vereine 
werden für ihren ehrenamtlichen Einsatz von der Politik geehrt, in Sachen Sport-
stättenbau/-unterhaltung würde aber die Unterstützung fehlen. 

 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 5 Vorschlag für eine Prioritätenliste zur Förderung des Sportstättensanie-

rungsprogramms 
Vorlage: 1732/2018 
 
Zur Abstimmung kommt die Vorlage 1732/2018 (Vorschlag für eine Prioritätenliste 

zur Fortführung des Sportstättensanierungsprogramms), die allen Ausschussmit-
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gliedern ausgeteilt wurde. Neu hinzugekommen für 2019 ist das Projekt Tennishalle 

der DJK Mainzer Sand. Die Aufnahme in die Prioritätenliste ist Voraussetzung da-

für, dass der Verein einen Zuschussantrag beim Land stellen kann. 

 
Prioritätenliste Haushaltsjahre 2019–2020: 
 
2019 
 
Sportanlage Mainz-
Lerchenberg 

- Sanierung des Kunstrasengroßspiel-
felds 

370.000 € 

Sportanlage Mainz-
Lerchenberg 

- Umbau Tennenplatz in ein Klein-
spielfeld 
  mit Trainingsbeleuchtung 

461.250 € 

Tennishalle DJK Main-
zer Sand 

- Bau einer Tennishalle in Mainz-
Mombach 

900.000 € 

 
 
2020 
 
Sportanlage Mainz-
Ebersheim 

- Sanierung des Kunstrasenkleinspiel-
felds 

220.000 € 

Sportplatz Ulrichstrasse - Sanierung des Kunstrasens 370.000 € 
 
Die Prioritätenliste wird einstimmig beschlossen. 

 
Punkt 6 Ausblick auf die geplanten Sportveranstaltungen der Stadt Mainz 

 
Ausschreibung des SportPreises Mainz 2018 
Derzeit bereitet die Sportverwaltung wieder die Ausschreibung  des SportPreises 
Mainz 2018 vor. Er ersetzt den früheren Jugendförderpreis und wird für außerge-
wöhnliche und innovative Angebote rund um den Sport vergeben. Beim letzten Mal 
hatten sich 15 Vereine beworben. Das war gegenüber den Vorjahren eine deutliche 
Steigerung. Die Erweiterung der Kriterien und das neue Bewerbungskonzept schei-
nen Früchte zu tragen. 
Es werden erneut 5.750 € von HDI, Stadtsportverband,  Mainz 05 und der Stadt 
Mainz ausgeschüttet. Bewerbungsschluss ist der 31. März 2019. 
 
Sportlerehrung der Stadt Mainz 2019 für das Jahr 2018 
Auch in diesem Jahr findet die Ehrung mit der MVB, der Sparkasse Mainz und der 
Mainzer Allgemeinen Zeitung als Partner in der Mensa des Otto-Schott-Gym-
nasiums statt. Es zeichnet sich schon ab, dass diesmal weniger „Sieger/Meister“ 
geehrt werden als in diesem Jahr. Der Termin ist der 4. April 2019. Es wird wieder 
ein kurzweiliges Rahmenprogramm geplant. 
 
Gutenberg Marathon Mainz  
Termin ist der 5. Mai 2019. Der Lauf wird zum zwanzigsten Mal ausgetragen. Das 
Marathonteam lässt sich zu diesem besonderen Jubiläum einiges einfallen. Aufgrund 
der Umbauarbeiten der Rheingoldhalle und den dafür erforderlichen Baustellenein-
richtungen steht ein deutlich geringerer Teil an Nutz- und Stellfläche zur Verfü-
gung. Trotzdem soll ein dem Jubiläum gebührendes Rahmenprogramm auf die Bei-
ne gestellt werden. Derzeit gibt es knapp 2.000 Anmeldungen, eine Tendenz ist 
nicht erkennbar, da sich viele Läufer erfahrungsgemäß etwas später  anmelden. Bis 
zum Jahresende gilt eine reduzierte Anmeldegebühr i.H.v. 41,60 €  (20 % Jubiläums-
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rabatt von 52 €). Man kann bei der Sportverwaltung wieder einen  Geschenkgut-
schein für Weihnachten erwerben, wovon in den letzten Jahren bereits reger Ge-
brauch gemacht wurde. Erneut kann man sich als 4er- Marathon-Staffel mit 13-10-
8-11 km anmelden, interessant für diejenigen,  die als Team laufen wollen oder sich 
den halben/ganzen Marathon noch nicht zutrauen. Hier ist die Teilnahme ab 15 
Jahren möglich, somit nicht nur für Familien, sondern auch für Laufgruppen oder 
Firmen interessant.  
 
Der traditionelle Drei-Brücken-Lauf im Rahmen des Johannisfestes 
Dieser Lauf wird immer beliebter, was man an der kontinuierlich wachsenden Teil-
nehmerzahl sehen kann. Es laufen mittlerweile regelmäßig über 500 Läuferinnen 
und Läufer mit. Damit ist der Lauf eine der größeren Laufveranstaltungen im rhein-
hessischen Raum. 
 
Wassersportveranstaltung „Rund um den Winterhafen“ 
Auf Initiative des Mainzer Rudervereins und des Bürgermeisters  Günter Beck,  
plant die Sportverwaltung für den 10. August 2019 eine Wassersportveranstaltung 
„Rund um den Winterhafen“. Als Partner konnten bisher die Mainzer Volksbank 
und die Sparkasse Mainz gewonnen werden.  
Bei dem Sportfest soll das Thema rund  um den Wassersport in all seinen Facetten 
im Vordergrund stehen. Der Start ist für 10 Uhr und das Ende für ca. 16 Uhr vor-
gesehen. Geplant wird ein buntes Bühnen- und Unterhaltungsprogramm. Außer-
dem bekommen die teilnehmenden Vereine und Institutionen die Möglichkeit sich 
auf einer eigenen Standfläche zu präsentieren und Mitmachaktionen anzubieten. 
Standflächen sind ausreichend verfügbar, sodass eine große Bandbreite an Aktivitä-
ten möglich ist. Diese Veranstaltung bietet eine großartige Gelegenheit neue Mit-
glieder zu gewinnen und Werbung für den jeweiligen Verein bzw. die jeweilige Insti-
tution zu machen. Demnächst werden alle Vereine von Angeln bis Tauchen und 
Institutionen, auch Wassersportanbieter vor Ort angeschrieben und informiert 

 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 7 Mitteilungen 

 
Kinderfestival 
Herr Beck teilt mit, dass das Kinderfestival 2019 nicht mehr stattfinden wird. Die 
organisierenden Verbände sehen den Aufwand und den Nutzen für die Vereine in 
keiner Relation. Über ein zukünftiges Konzept zur Unterstützung der Vereine muss 
noch seitens der Verbände nachgedacht werden.  
  
Mitteilungen des SSV Mainz 
Der Vorsitzende des SSV Mainz, Herr Reinemann, informiert die Ausschussmit-
glieder über die Aktivitäten des Verbandes. 

 Am 17.08.2019 veranstaltet der SSV turnusmäßig die Meile des Sports auf 
dem Gutenbergplatz. Hier können sich Mainzer Sportvereine präsentieren. 

 Die nächste Jahreshauptversammlung findet am 07.05.2019, um 19.00 Uhr 
beim Weisenauer Ruderverein statt. Tagesordnungspunkte sind u.a. Neu-
wahlen, Verabschiedungen von langjährigen Vorstandsmitgliedern und die 
Vorstellung des Sponsorenkonzepts. 

 Es wurde ein neues Logo in Auftrag gegeben und kreiert. Hiermit sollen die 
Kräfte des Sports, der Politik und der Bürger in Bezug auf den Sport ge-



   8 

bündelt und mit dem Logo verdeutlicht werden. Ein weiteres Ziel ist es un-
ter diesem Motto Gelder für die Vereine zu sammeln. Ein Sponsorenkon-
zept ist zurzeit in Arbeit und wird voraussichtlich im Frühjahr, spätestens 
zur Jahreshauptversammlung des SSV, vorgestellt werden.  

 Am 08.10.2018 wurde eine Veranstaltung mit dem Sportwissenschaftlichen 
Institut der Uni Mainz zum Thema „eSport“ durchgeführt, welche im 
nächsten Jahr mit Praxisbeispielen aus den Vereinen fortgesetzt werden soll. 

 Die Stammtische mit Vereinen laufen auch in diesem Jahr gut. Der zum 

Thema Datenschutzgrundverordnung war sogar überfüllt. Weitere Themen 

waren Sponsorensuche für Vereine sowie vereinsspezifische Sportausstat-

tung für Vereine. 

 Es gibt Überlegungen eine „Sportstadt Mainz APP“ einzurichten. Sie soll 

u.a. Infos über Vereine, Neuigkeiten, Gewinnspiele und vieles mehr beinhal-

ten. 

Herr Beck bedankt sich für die umfangreichen Informationen und weist darauf hin, 
dass auch die Erstsemesterbegrüßung der Uni Mainz eine gute Plattform für Verei-
ne darstellt neue Mitglieder für Vereine zu finden. 

 
Ende der Sitzung: 17:05 Uhr 
 
 
 
 
 
gez. Günter Beck     gez. Stefan Frey 
........................................................... ............................................................ 
Vorsitz Schriftführung 
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